

PRESENTACION

Este número de **Temas de Nuestra América** se inicia con un poema de Hernán Alvarado titulado *Canción del Delfín*. Muy congruente con el llamado a la protección de la naturaleza y todo cuanto en ella existe, Alvarado nos recuerda el desenlace compartido que podríamos tener los seres que habitamos el planeta azul.

La sección de artículos reúne dos trabajos que tocan tópicos acerca de la educación y la literatura. Comenzando con esta última área tenemos el trabajo de Grace Prada Ortiz : *Acercamiento a los personajes femeninos en Gringo Viejo de Carlos Fuentes*. El propósito principal de la autora es la recuperación de los personajes femeninos en la novela de Fuentes destacando en Harriet Wislow, una mujer que “emprende su aventura y rompe con lo tradicional, va en búsqueda de su propio yo, hacia su liberación, es por lo tanto una transgresora”.

Sobre educación y aprendizaje, Luz Emilia Flores e Irma Reyes nos presentan su artículo *Estrategias de evaluación interpretativa de aprendizaje*. En él las autoras exponen una serie de recomendaciones de lo que debe tomarse en cuenta en el proceso de aprendizaje y evaluación, enfatizando en el paradigma constructivista.

La sección *Mundo Latinoamericano* nos trae en esta ocasión importantes participaciones que hacen hincapié en el campo de la educación costarricense, la educa-

ción universitaria y que tocan aspectos de nuestra historia centroamericana y latinoamericana.

Acerca del papel de la Universidad en el proceso educativo y formativo Eddie Vargas, Decano del Centro de Investigación y Docencia de la Universidad Nacional (CIDE) nos ilustra con una serie de criterios y apreciaciones en torno a la relación Universidad-Educación. En este balance toca diversidad de aspectos como la crisis de la educación en Latinoamérica, la calidad y excelencia académica en todos los niveles de la educación, los avances de la tecnología y el rol del estudiante, entre otros.

Sobre el mismo tema, Irma Reyes Araya, Vicedecana del CIDE nos comenta sobre el estado y los alcances de la educación costarricense en relación directa con aspectos curriculares y evaluativos.

Sobre la figura de José Vasconcelos, Grace Prada nos hace un balance de este destacado pensador latinoamericano, partiendo de los escritos que reunió como producto de su investigación en la Revista *Repertorio Americano*. Enfatiza en el carácter polémico de Vasconcelos y agrega la importancia que para el conocimiento de la historia centroamericana tiene este prócer latinoamericano.

Por su parte Albino Chacón, Decano de la Facultad de Filosofía y Letras, nos presenta los resultados de su trabajo sobre la escritura en los primeros momentos de la colonia centroamericana como un esfuerzo de "echar luz sobre la literatura y en general sobre la escritura en América Central".

Para compartir apreciaciones sobre temáticas de actualidad contamos con la intervención de Orlando Pacheco Pizarro, académico de la Universidad Nacional, quien nos brinda una serie de comentarios y apreciaciones acerca de la globalización y la conformación de bloques de poder en el mundo y sus implicaciones sobre la vida nacional en Costa Rica en momentos del proceso electoral en que se halla nuestro país.

Y para terminar con este apartado de entrevistas que realiza Mario Víquez Vargas, Director del IDELA, tenemos precisamente una participación suya en la que nos comenta con amplitud el quehacer del Instituto de Estudios Latinoamericanos en sus distintas áreas y respectivos programas.

En el apartado de *Reseña* traemos en esta ocasión un comentario del libro *Urbanización y Municipio en Santo Domingo* de César Pérez. Se trata de un texto que recopila varios trabajos sobre urbanismo y municipio. Se recogen por otro lado algunas ponencias y artículos ya publicados y que fueron elaborados por el Programa de Estudios Urbanos del Equipo de Investigación Social Equis/Intec.

En la sección de *Publicaciones* tenemos dos recomendaciones. De República Dominicana el título **Educación y modernización social en República Dominicana**. De Costa Rica, **No era pecado... La contratación privada para la renovación del Estado**. En el primer texto, de Miriam Díaz Santana se pretende analizar el Plan Decenal y los demás esfuerzos de reforma ocurridos en ese país en los últimos años partiendo de teorías sociológicas de la modernización social. La segunda recomendación cuya autoría es del Ministerio de Planificación Nacional y Política Económica del Gobierno de Costa Rica es un intento de despertar el interés por rescatar y explorar los mecanismos a través de los cuales efectivamente podemos lograr la realización de tareas administrativas y, en general, la prestación de servicios públicos de manera más eficiente.